

AÑO XLI
Teléfono núm. 6

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN:
Talleres y Redacción: Burgos, núm. 5.
Todos los pagos anticipados
Número suelto DIEZ céntimos

Viernes 12 de Octubre de 1923

(NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES)

Toda la correspondencia al Director: Burgos, 5 y Berruete, 1

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN
EN LA REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Burgos, 5, y Berruete, 1 y 3, (Imprenta)
y en la Librería de Don Santiago Ráncón
calle Mayor Principal, núm. 48.

Núm. 12.149

Apartado núm. 17

LA PREVISIÓN POPULAR

Para que nuestro público forme idea de lo que vale y significa la Previsión Popular, que tan lento camino hace en estos climas, juzgamos de interés la transcripción de estas líneas, que dan cuenta de cómo se desenvuelve y procede esta institución en Alemania.

El Congreso de Cooperativa de Consumo de Leipzig y el Congreso de Dresde, reunidos en el año 1911, acordaron simultáneamente la creación de un organismo de seguros, dirigido y administrado en común por los Sindicatos y Cooperativas de Consumo. Así fue concebida la Previsión Popular que se constituyó en 1912 y empezó a funcionar en 1 de Julio del siguiente año.

Se adoptó la forma de una sociedad anónima con un capital de un millón de marcos, que en 1921 fue aumentado hasta cinco millones. Este capital fue aportado por mitades por Sindicatos y Cooperativas. La finalidad de este organismo es proteger a los asegurados contra los riesgos de la vejez y de la muerte, sin aspirar a obtener beneficio alguno.

La Previsión Popular ha conseguido hasta ahora ofrecer a sus asegurados condiciones más ventajosas mediante primas inferiores a las establecidas corrientemente por las Compañías de Seguros. Contribuye considerablemente a lograr este resultado de la economía impuesta en los gastos de administración de la entidad.

Para evitar el abandono total de las pólizas suscritas, se han adoptado medidas muy interesantes. Si después de un año de seguro deja un asegurado de pagar sus primas, su póliza se transforma en póliza

reducida liberada del pago de primas, y el capital así asegurado es calculado con arreglo al importe de las primas pagadas. Aunque el pago de las primas quede interrumpido dentro del primer año del seguro, la póliza es automáticamente transformada en póliza de otra clase: el asegurado, al abonar las primas cuya cuantía fija él mismo, se constituye poco a poco un capital diferido.

A causa de la depreciación del marco y para defender el derecho de los asegurados, la Previsión Popular creó en noviembre de 1922 para sus nuevas pólizas un sistema de primas mensuales, cuyo importe varía con el curso del marco, de modo que corresponda en todo momento a un valor constante del capital asegurado. Los antiguos asegurados pueden igualmente utilizar este sistema de primas móviles.

Las reservas acumuladas por la Previsión Popular se colocan en empresas de construcción de viviendas obreras o prestadas a los Municipios para la fundación de instituciones de interés público.

La Previsión Popular tiene 260 sucursales en toda Alemania. Durante el ejercicio de 1922 hizo 200.406 contratos de seguro, de los cuales son 173.636 de seguro popular y 26.328 de seguro de vida. Al terminar dicho ejercicio tenía en cartera 1.048.289 asegurados: 1.015.305 inscritos en el seguro popular y 32.984 en el seguro de vida ordinario.

Los excedentes del ejercicio, que se elevaron a marcos 888.421, se repartieron en esta forma: 266.526 marcos a los distintos fondos de reserva, 25.000 al capital y el resto a cuenta nueva."

INFORMACIÓN GENERAL

LEON

¿Juicio sumarísimo?

Dice "El Faro Astorgano":

"El día 2 del actual, y en el pueblo de Las Médulas (Ponferrada) fué agredido y muerto Miguel Vega Gómez, presidente de la Junta administrativa y alcalde de dicho lugar.

El agresor, Miguel Gómez Vega, ingresó en la cárcel de Ponferrada. Se instruye juicio sumarísimo.

MADRID

Al gobernador de Madrid, señor duque de Tetuán, se le concede un salto de agua.

Por real orden del ministerio de Fomento, publicada ayer en la "Gaceta" se autoriza a D. Juan O'Donnell, duque de Tetuán, para derivar 350 litros de agua por segundo del río Troncedas, en el punto denominado Estelo, parroquia de los Remedios, término municipal de Mondofedo, en estiaje, y 1.000 litros en el resto del año, con destino a producción de energía eléctrica, para explotación pública y usos industriales.

Las obras se ejecutarán con arreglo al proyecto presentado en Lugo por el ingeniero don Antonio Peralba, corrigiendo los errores de nivelación que existen en el proyecto.

Se concede la declaración de utilidad pública de las obras, y también la cesión de terrenos de dominio público necesarios para la ejecución de las mismas e imposición de servidumbres legales de estribo de presa y acueducto señalados por el peticionario.

La concesión se otorga por un plazo de setenta y cinco años, y la Administración se reserva el derecho a tomar de la concesión los volúmenes de agua que considere necesarios para la conservación de carreteras, por los medios y en los puntos más convenientes, sin perjudicar las obras de esta concesión. Ida y vuelta en primera clase y cincuenta Pesetas de dietas.

Ha quedado nombrada la Comisión inspectora de las minas de Almadén por los señores siguientes: Azpeitia, Moya y Gastón, Llaneza y Toni.

Cada uno de ellos gozará, con cargo al ministerio de Hacienda, de 50 pesetas de dietas y los billetes de primera clase de ida y vuelta.

VIGO

La marrullería de un alcalde. Denuncias y procesos militares.

El alcalde rural de Forneles. Albino Laureiro, al conocer la noticia de su sustitución, expidió unas notas fantásticas, nombrándose secretario.

Al darse posesión al nuevo Ayuntamiento, Laureiro manifestó que no era alcalde, pues la Corporación le había nombrado secretario con anterioridad.

Se ignora cómo resolverá el gobernador esta cuestión, que ha originado comentarios.

—Se ha presentado grave denuncia, suscrita por cinco concejales, contra el alcalde dimitido señor González Botas, del Ayuntamiento de Conjo. Era cacique garciprietista.

—Ingresaron en la cárcel de Corcubión el alcalde de aquél término y el administrador de Consumos.

—También se instruyen procesos militares contra el alcalde y el secretario del Ayuntamiento de Brión.

OVIEDO

¿Está complicado en el asalto al Banco de Gijón?

Noticias de Valladolid dan cuenta de la detención de un sujeto de malos antecedentes, a quien se supone complicado en el reciente asalto al Banco de Gijón.

Fuó capturado en compañía de Gregorio Ramos, condenado a muerte por el asesinato del maestro de La Nizal, y fugado de esta cárcel a

raíz del asalto con el pistolero Rafael Torres.

El juez especial que instruye la causa ha telegrafiado a las autoridades de Valladolid, anunciándoles las señas de Gregorio Campos, para comprobar si es, en efecto, uno de los detenidos.

BARCELONA

El desfaldo de 50.000 duros en el Ayuntamiento de Igualada. El ex alcalde reintegró la cantidad.

Anoche se facilitó en el Gobierno civil la siguiente nota:

"La Caja Municipal de Ahorros de Igualada, anoche, a las nueve, intentó entregar al alcalde 40.000 pesetas, depositadas en la misma por el Ayuntamiento anterior. El alcalde se negó a recibirlas, siendo depositadas en la sucursal de la Banca Arnús, a disposición del Ayuntamiento".

Parece que lo ocurrido con este desfaldo es lo siguiente:

El alcalde destituido señor Biosca ingresó en la Caja de Ahorros dicha suma, que procedía de los fondos municipales.

Sobre ella se abrieron créditos a fabricantes e industriales comanditarios del señor Biosca, y un concejal de Igualada presentó una denuncia, en agosto último, en el Gobierno civil de Barcelona, no dándose curso.

Ahora se ha comprobado la exactitud de lo denunciado.

El delegado de Hacienda y su subordinado don Dalmacio Iglesias.

En los centros burocráticos son comentados con regocijo los incidentes surgidos entre el delegado de Hacienda y el oficial primero don Dalmacio Iglesias, ex senador regionalista.

Parece ser que el señor Iglesias, contra su costumbre, no asistió un día a la oficina a la hora habitual, por hallarse en la consulta de un médico, lo cual no impidió que el delegado lo denunciase.

El señor Iglesias, ni corto ni perezoso, envió al Directorio un largo escrito detallando las veces que su superior jerárquico había faltado a la ley orgánica del Cuerpo.

Sucedieron los incidentes, y ayer el señor Iglesias hizo levantar un acta ante testigos, consignando que no se le había permitido asistir a la Audiencia, donde tenía que informar como letrado.

VALENCIA

La instrucción del expediente por defraudación. Cuando murió Granero para el Ayuntamiento.

El Juzgado de Instrucción ha recibido declaración a varias personas en el expediente instruido por defraudación en el arbitrio de carnes del Ayuntamiento.

El nuevo alcalde, señor Avilés, que facilita casi a diario algún dato curioso sobre la marcha del Ayuntamiento antiguo, al hablar hoy con los periodistas dijo que el dato curioso de hoy era que el famoso tovero Manuel Granero, había sido enterrado oficialmente un año después de morir.

El alcalde manifestó que esta mañana visitó el cementerio, y al mirar el libro del mismo comprobó que no constaba la entrada del cadáver del malogrado diestro Granero, que como se sabe fué enterrado el día 10 de mayo de 1922.

Luego, al hacer investigación, vio que habían raspado en el libro la fecha, dando como enterrado a Granero el día 10 de mayo del presente año.

EL ALCOHOL DE HULLA

La riqueza de los humos.—El conflicto de un progreso.—El etileno y el ácido sulfúrico.—El alcohol español. También se obtiene metanol.

La industria se va volviendo cada vez más ahorrativa y muchos productos que antes se tiraban, hoy se les procura aprovechar para elevar el rendimiento económico de las fábricas. Tal ocurre con los humos de los hornos de cok de los Altos Hornos, de las fundiciones de piritas, etcétera, de los que se ha propuesto extraer hidrógeno, azufre y últimamente alcohol, además de otros productos ya de antiguo obtenidos.

El aprovechamiento de los humos para obtener alcohol ordinario, es un problema de importancia tan capital, que su solución industrial definitiva supondría una verdadera revolución económica. Basta decir que sólo en Europa se podrían obtener diez millones de alcohol al año.

La base de esta industria es el gas etileno, que llevan los humos de muchas instalaciones, en las que se gasifican el carbón mineral o los hidrocarburos. El gas del alumbrado contiene de 4 a 5 por 100 de etileno, el de los hornos de cok lleva mayor cantidad, lo mismo que el llamado gas de aceite, que en algunos casos contiene hasta 22'5 por 100 de etileno.

Este gas es un compuesto de carbono e hidrógeno; lo que se llama un hidrocarburo. Si se hacen atravesar los humos de los hornos de cok que lo contiene por torres de absorción, cargadas de piedra pómez o sílice, por las que cae en fina lluvia ácido sulfúrico de elevada concentración este último fija hasta el 80 por 100 de etileno formando el ácido etil-sulfúrico. Disolviendo este ácido en agua se recoge una solución de alcohol al 15 por 100. La fabricación del alcohol anteriormente reseñada presenta dos graves inconvenientes, debido el uno a la necesidad de manejar grandes masas de ácido sulfúrico, por el poco poder disolvente de este ácido para el etileno, o por su poca afinidad aunque se empleen catalizadores y debido el otro a la competencia que le hacen otros métodos de fabricación de alcohol, que lo proporcionan a un coste más reducido.

En realidad la clave para llegar a solucionar este importantísimo problema se halla en vencer el primer inconveniente, o sea la absorción o fijación rápida del etileno por el ácido sulfúrico. Los medios hasta ahora propuestos fundados unos en el empleo de catalizadores, no precisamente de los más económicos; basados otros en la aplicación de elevadas presiones y temperaturas superiores a la normal no han resuelto el problema industrial pero sí permiten concebir fundadas esperanzas de que puede no estar lejano el día en que se llegue a tan feliz resultado.

En España tenemos hasta ahora sólo dos fuentes de alcohol; la destilación de los vinos y la fermentación de las patatas y de algunas otras semillas amiláceas. Si se llegase a generalizar por la carestía de las gasolinas el empleo del alcohol como fuerza motriz, nosotros seguiríamos siendo tributarios del extranjero. Y sin embargo, en las entrañas de nuestro suelo quizás tendríamos el secreto para emanciparnos en este ramo tan importante de la industria.

Para terminar diremos que otro alcohol muy importante en la industria de los tintes, de los explosivos y de las tinturas parece estar llamado a ser obtenido por los gases o humos antes indicados, y aun de otros de menor valor, pero ricos en óxido o ácido carbónico: el metanol. Sosteniendo estos compuestos de carbono, producto de la combustión del mismo, a la acción del hidrógeno en presencia de catalizadores y a temperatura y presión elevadas, se obtiene alcohol metílico de una pureza considerable si se cuida de purificar previamente los gases a tratar.

Brigido PONCE DE LEON

Ingeniero Químico

Madrid, octubre, 1923.

ESTE NUMERO HA SIDO REVISADO POR LA CENSURA MILITAR

Colaboradores de EL DIARIO

SUGERENCIAS

"Los herniados"... "A los herniados, para los herniados"... "Si sois herniados"... "Herniados, ¡oid!"

Esa clase social, esa tropa numerosa, esos seres extraños y con secreta graduación nos envuelven, se esconden a nuestro alrededor, quizás hablamos con ellos sin saberlo.

Los herniados son seres un poco fallidos, que sólo se reponen de esa fallidez si tienen un gran espíritu y una nobleza invencible. Pero generalmente los herniados no son así, sino que un poco rotos persiguen al prójimo siempre que pueden y tienen para los demás los sarcasmos dolorosos.

"Ya saben los herniados" dice el anuncio y lo que más me molesta de él es esta dirigirse también a mí, ese dirigirse a todos como si todos fuésemos herniados.

La armada irregular de los herniados, vive ya floja, alcornotada, sin poder hacer un gran esfuerzo y sin embargo no sé porqué me parece que cuando ese señor mal encarado se sale de tino y ese otro que vuelve iracundo contra todos, es que pertenece a la armada de inválidos disimulados.

LOS BASTONES DE CONCHA

Este cambio de alcaldes a que asimismo no podrá ser eficaz si los nuevos alcaldes adquieren a bajo precio los bastones de mando, los aspicientes bastones de concha de los marrulleros antepasados.

Estos alcaldes nuevos deben defenderse mucho de la añagaza del bastón de mando, que aunque a veces fué recto y bonancible, siempre tuvo transigencias para caciques e impostores o por lo menos hizo sa- lidos de los que no pudo defenderse.

No acepte ninguno el bastón viejo cuyo cordón con borlas fué "trabaja" del andar libre del que lo usó.

Gobiérnense el concejo con la vara

fresneta joven, la vara de este año, la vara inocente como lo es todo lo que da la naturaleza en cada nueva cosecha y refloramiento.

Que la experiencia le haga sin influencia, ni préstamos, ni compras de ocasión. Que no se diga que debió al contagio el fracaso que pueda tener.

Ramón Gómez de la SERNA
Madrid, octubre, 1923

El nuevo régimen ALGECIRAS

La prensa regional recoge el mal-estar que experimenta la opinión pública, por la extraña interpretación dada en La Línea de la Concepción al decreto del día 30 de septiembre pasado creando los nuevos Ayuntamientos.

Ha sido designado para desempeñar la Alcaldía un significado militante en un grupo político, que ejerció el cacicato durante muchos años y que no es vocal asociado ni mayor contribuyente. También han sido designados cuatro concejales que tampoco eran vocales asociados, siendo uno de ellos contratista de servicios municipales y otro acreedor del Municipio en importante cantidad.

Se han cursado telegramas al Directorio haciendo constar que la persona designada para la Alcaldía de La Línea, no representa, ni remotamente, el ideal de renovación que se proponía el decreto.

Sucesor de
Ibáñez
DETISTA
Moros, Pza. 55 Teléfonos 112



Dentista
TELÉFONO 37

¿QUE ES EL OZONO?

La persona culta.—El especialista y el ignorante.—El ozono y las clases sociales.—Lo que es ozono. A la pregunta, que constituye el encabezamiento, seguramente habrá muy pocas personas que sepan contestar, aunque sin duda habrá muchas, a las que importe un ardid confesar esta ignorancia. Sin embargo, en la categoría de los conocimientos indispensables a toda persona culta, esta pregunta equivale a cualquiera de estas.

¿Qué es Bizancio?

¿Qué son los rayos X?

De qué partes consta el sistema digestivo?, etc. Hasta varios miles podríamos continuar esta clase de preguntas, cuya respuesta debería dar, al menos con bastante aproximación, toda persona que se precie de pertenecer al círculo de las personas instruidas. Otra cosa es ignorancia, vulgo más o menos amalfabeto, cuando aquella sea más o menos extensa. Desgraciadamente la edad de las grandes especialidades es también la edad de las grandes vulgaridades. ¿Puede excusarse un médico de desconocer el ozono? No; pues el poder desodorante y bactericida del ozono ha hecho que se aplique en las salas de hospitales, en las de operaciones, en las clínicas etc; para descargar las fétidas atmósferas y aún para impedir la infección de las heridas.

¿Puede excusarse un arquitecto? No; pues por los mismos motivos el ozono se acopla hoy a la ventilación de edificios, teatros, salas de conciertos, cines y demás locales donde se acumula mucho público, en los cuales, gracias al ozono, se refresca el aire, se suprimen los mareas y se ahorra calefacción por no necesitarse renovar el aire tanto.

¿Puede excusarse el ingeniero? No; pues el ozono es hoy base de industrias tan importantes como la obtención de la esencia artificial de la vainilla, la fabricación de riquísimos perfumes, el espesamiento de aceites secantes, etc, y los estudios

que con él se hacen para la fabricación de abonos, la síntesis de grasas, etc. son de un gran interés industrial.

Tampoco debe ignorar lo que es ozono, el agricultor, el artista, ni el mismo comerciante, pues a aquel le conviene saber que por medio del ozono puede dar un valor mucho más elevado a sus vinos y coñac enrancianolos; el artista puede conseguir que sus instrumentos sonoros adquieran en breve tiempo aquellas cualidades que hacen tan preciados ciertos instrumentos antiguos y el almacenista, si emplea el ozono en sus depósitos de víveres y comestibles logrará conservarlos durante largo tiempo en estado de inalterabilidad.

Las mismas señoras debieran saber que el blanqueo de la ropa, realizado en los lavaderos mecánicos por medio del ozono, es inmensamente más perfecto que el obtenido por todos los medios conocidos, principalmente por toda clase de polvos; pues aquel ni altera los colores ni estropea la ropa y los llamados polvos de blanqueo debilitan la fibra y perforan las prendas.

El ozono es un gas incoloro, conocido por casi todo el mundo gracias a su característico olor, aunque desconozcan su nombre. El olor que se percibe en las riberas del mar, el que se siente durante las tormentas de verano, el que se difunde de muchas máquinas eléctricas, es olor de ozono. Este gas no es otra cosa que oxígeno condensado. El oxígeno tiene en su molécula dos átomos y por virtud de los efluvios eléctricos y por otros agentes físicos se transforma en ozono, que tiene en su molécula tres átomos. Uno de estos tres átomos tiene gran tendencia a disgregarse de la molécula y a esta propiedad del ozono, que lo convierte en un oxidante enérgico, es a la que debe su extensa aplicación en todos los campos de la industria y de la ciencia.

Madrid, octubre, 1923.

INFORMACION LOCAL

Gobierno civil

Todos los señores que deseen pertenecer al Somatén, creado por R. D. de 17 del mes próximo pasado, deberán solicitarlo con urgencia y entregar las instancias en el Gobierno Militar de esta plaza si residen en las mismas, o a los alcaldes y comandantes de puesto de la Guardia civil, cuando tengan su domicilio fuera de la capital.

Dichas solicitudes serán en papel simple, haciendo constar:

- A. Punto de residencia.
- B. Edad.
- C. Profesión, industria u oficio.
- D. Contribución que paga al año.

Los que sean colonos especificarán a quienes pertenece la finca que cultivan, y los que sean sirvientes, jornaleros o dependientes el nombre de la persona a cuyas órdenes se encuentren.

Palencia 11 de octubre 1923.—El Gobernador militar, Federico L. Pereira.

Del Ayuntamiento

La venta de los abonos procedentes del barrio de las calles de esta ciudad se verificará en remate público por medio de pujas a la llana en el Salón de actos de la Casa Consistorial, el día dieciséis del corriente mes a las once de la mañana.

Los estiércoles divididos en lotes (80), se hallan situados en el camino de Magaz, verificándose la subasta con sujeción a las condiciones y tipo de la tasación que obra de manifiesto en las oficinas de Secretaría de la Corporación municipal.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de cuantas personas deseen interesarse o tomar parte en la licitación.

Palencia 11 de Octubre de 1923.
El Alcalde.
Natalio de Fuentes

Sociedad Económica Palentina

Continuación de la Junta general reglamentaria

Se convoca para el próximo domingo 14, a las doce, con objeto de continuar la Junta general comenzada en el pasado domingo y renovar los cargos de la Directiva que corresponden cesar y otros asuntos.

Palencia 12 de Octubre 1923.—El Vicesecretario, Tomás Alonso.

La Oriental

Vende de la propia cosecha, vino clarete fino, de Rioja; tinto Rioja y Aragón, (sin adición de yeso ni materia colorante, por no estar encabezados).

Aceites y jabones de 1.ª calidad, Escobones de brezo a cinco pesetas docena.
MAYOR PRAL. 231 jojo! 231.

EL GAITERO

Es la sidra-champagne que toma toda persona de buen gusto.

Situación general de mercados

Los tiempos andan muy malos y no es ciertamente con amenazas de incautaciones y tasas con lo que hallan alicio los negocios comerciales, ni se obtiene el abundante abastecimiento de mercados de reparto y consumo como es el nuestro. Lo sucedido en Barcelona con las alubias de Mallorca, no adquiridas a menos de 95 pesetas bordo Palma, o sea resultantes a cerca de 100 pesetas los 100 kilos, y que ahora, debido a una tasa, poco meditada sin duda, hay que vender por fuerza a 87,70 pesetas los 110 kilos, es lo bastante para escamar en grado superlativo.

Lo absurdo es que en tanto se tasan a tan bajo precio las alubias mallorquinas, se permite que los valencianos vendan a 110 pesetas y a 122 los cosecheros de Castilla, que también pretenden 102 pesetas por las «Cocorosas». Esta diferencia de trato es irritante, pero lo es más todavía el que mientras a los comerciantes de Barcelona se les obliga a perder doce y pico pesetas por 100 kilos en las alubias citadas y se les imposibilita toda otra compra a causa de la tasa, los de las restantes provincias compran como quieren y venden a como les da la gana.

Ante esto, insistimos en que no hay quien quiera comprar artículo alguno al que se considere amenazado con próxima tasa.

En consecuencia, ningún interés despiertan las ofertas, caras, por cierto, de garbanos pelones entre 80 y 90 puestas arrugados, a 90 y 110, y alfarnates, a 110 y 150, todo por 100 kilos bordo Málaga. Tampoco se hace gran caso a la oferta de arceces Apostata a 51, y Valencia a 54 pesetas.

Teatro Principal

Anoche se despidió de nuestro público la troupe argentina «Los de la Raza» y la Orquesta típica «Buenos Aires».

Como en las anteriores actuaciones, el número más aplaudido fué la Orquesta, y el público premió con los honores de la repetición la labor de los instrumentistas.

Esta noche se proyectará el último episodio de «La hija de Napoleón» y el domingo se estrenará la interesante producción cinematográfica de la casa Gaumont «La Huerfanita».

Norias de gran rendimiento

as más fuertes y baratas, pedid precios á

Norberto Marcos
Fernández del Pulgar, 1. Palencia

PÉRDIDA

Se agradecería a la persona que el día de ayer encontrase un bolsillo de señora, que contenía otro de plata, que lo entregue en esta Administración.

Información provincial

GUARDO
La somnolencia que nos agobiaba hizo permanecer inéditas cuestiones vitales para esta comarca; más hoy que gracias a Dios hemos despertado a un nuevo vivir con aire puro y sol radiante, abarcaremos asuntos trascendentales para estas faldas de la cordillera Cantabra, indómita con los romanos hasta que el mismo Octavio pasó por aquí sus tercianas calenturas curadas en la fuente «Reana» de dislocante intermitencia en Velilla, en memoria de cuyo fausto suceso hizo construir un arco que aún se conserva sobre ella.

Existe un asunto de palpitante interés para Guardo, que merece urgente solución.

Región de las más olvidadas por los Poderes públicos, en premio (?) al gran Barrio y Mier que la representó en Cortes largos años, pudo abrirse paso gracias a su espíritu perseverante de sacrificio económico.

Incomunicada por carretera con el resto del mundo hasta 1900 y pico todavía lo está directamente con la provincia de León.

Queremos recordar que existe proyectado un trozo de Almanza-Guardo, de urgentísima construc-

SUCESOS NOTICIAS

Contra un inquilino
Crispino Mena es un obrero vecino de esta capital que habita el piso primero de la casa número 15 de la calle de los Pastores, y que desde hace algún tiempo está despedido de la referida vivienda por el dueño de la finca Francisco Pastor.

Como el inquilino no encuentra otra habitación donde vivir, no puede dejar la casa que ahora habita con la prontitud que el dueño de la misma desea, y esto ha dado origen a violentas discusiones entre propietario y arrendatario.

Esta mañana se hallaba a la entrada de los «Talleres de Palencia» Crispino esperando para tomar trabajo, ya que en ellos está empleado, cuando se presentó a él Francisco y un hijo de éste llamado Manuel.

Los tres comenzaron a tratar sobre el desalojamiento del piso que Crispino lleva en arriendo, y el dueño de la casa y su hijo dieron tal giro a la discusión, que de improviso agredieron al inquilino, dándole de golpes y causándole varias lesiones en la cara y contusiones en el cuerpo, de las que tuvo que ser asistido en la Sala de Socorro.

Del hecho se ha presentado la oportuna denuncia al Juzgado.

Denunciado
Por la policía de esta población ha sido denunciado el conductor del automóvil de la matrícula Madrid número 320, que atravesó la población con velocidad excesiva.

Lesionados
Por el personal facultativo de la Sala de Socorro se ha prestado asistencia médica a la niña de cuatro años Amparo Villanueva, que presentaba una herida contusa en la región frontal, que se causó por haber sufrido una caída, y a la niña de dos años Carmen Alvarez, que en pequeño accidente casual se produjo una herida cortante en el pómulo derecho.

Registro civil

Hasta la una de la tarde de hoy, se han hecho las siguientes inscripciones.

Defunciones.—Teresa Rodríguez, casada, de 32 años, R. Argentina, 7.
Matrimonios.—Abundio Chato, de Madrid, de 31 años, con María Aguiar, de Palencia, de 22.

DOCTORES
Alvarado y Adolfo Alvarez
OCULISTAS
Consulta diaria de 11 a 1
Mayor pral. núm. 101

PIANOS
A pianos 50 pesetas al mes
Casa Eladio Santos
Mayor Principal, 33.—Palencia
(Calle Central, León)

BARRUELO DE SANTULLAN

Como estaba anunciado, hizo anoche su debut en el salón teatro del Círculo de Recreo la compañía cómico-dramática de Revert-Martí, con la obra de Giménez y Paradas «Los pollos bien».

Justo es consignar que ni con mucho llegó a la altura de la fama que les precedía y de los precios que pusieron a las localidades, que eran verdaderamente fabulosos y propios de compañías de primera categoría.

El primer actor señor Martí en su papel de Pío, tan falto de arte estuvo que para salir del paso agotó todos los recursos de «morcillo» que encontró a mano y hasta fraseología malsonante impropia del respeto que se debe siempre a un público culto, pues aunque otra cosa les parezca a estos señores, el de Barruelo tiene alguna idea de lo que es teatro.

El Corresponsal.

Ideal Bar Palentino
Mariscos para mañana
Percebes
Cigalas
Camarones

Con motivo de celebrarse fiesta de la Raza, declarada desde hace algunos años, en esta clase en los establecimientos de los oficiales ni despacho en las oficinas dependientes del Estado.

A las señoras

Durante los días 12 y 13, se celebrarán en esta capital, hospedadas en el Hotel Samaria, las modistas Vitoria, Collado hermanas.

Necrológicas
Anoche falleció en esta ciudad señora doña Tomasa Rodríguez, que recibió hoy sepultura en el cementerio Católico.

Testimoniamos nuestro pésame sentido a su desconsolado esposo y demás familia.

—En Cuenca de Campos falleció el día 8 el señor don Benito Cuesta Ceinos, produciendo un gran sentimiento.

Riciba su desconsolada esposa doña María de la Cuesta y demás distinguida familia la expresión de nuestro pésame.

Fábrica de Fideos

Leoncio Rebolledo
Gil de Fuentes, 18, Palencia

Mañana sábado a las cuatro de la tarde se celebrará junta de Bienvenida en el despacho del señor gobernador civil.

Se gratificará

Con el importe de su valor persona que hubiese encontrado el día de ayer, un pendiente que perdió en la Avenida del Comercio Amor.

Se ruega lo entreguen en la calle del Corral de Ros, a la señora Petra.

PARA LENTES, GAFAS IMPERTINENTES
Recomendamos la casa del acreditado
Óptico Sr. EIROA
Mayor Principal, número 48
(Enfrente al Hotel Central)
Esta casa no tiene ninguna sucursal.

La fórmula de la salud
Celebradas médicas, no solo prescriben la Magnesia compuesta del sabio Dr. Roly a sus clientes, sino que la recetan a sus familias, por ser la única que calma, en el acto, los dolores gástricos y cura radicalmente las acedias, pírosis, omilias, acidos, estreñimiento y diarrea; acaba con flatulencias; normaliza la función biliar; facilita grandemente la digestión; aligera la sangre y proporciona sueños profundos y reparadores.
• La Magnesia ROLY fosfo-siliciada se expende en Farmacias •

Las Cámaras de la Propiedad

Por indicaciones del conde de Casal, presidente de la Cámara de la Propiedad Urbana de Madrid, se han reunido en esta corte los presidentes de las demás Cámaras de España.

En dicha reunión se acordó elevar al presidente del Directorio una exposición, en la que se solicita que no se resuelva nada que afecte a la propiedad urbana sin que sean oídos dichos organismos.

Se acordó igualmente que una comisión integrada por los representantes de Madrid, Barcelona, Valladolid, Sevilla, Valencia, Burgos, Bilbao, Zaragoza y El Ferrol, presente al Directorio un trabajo relacionado con estas cuestiones, antes del 15 de noviembre próximo.

De todo un poco

¿ESTA HABITADO VENUS?

Según el célebre físico sueco Arrhenius, el planeta Venus es el que tiene mayores probabilidades para ser habitado por seres humanos.

La temperatura de Marte es demasiado fría; las de Júpiter, Urano y Neptuno demasiado ardientes para que puedan vivir en ellos seres humanos.

En el planeta Venus hace mucho calor, pero este es soportable. Equivale próximamente a la temperatura de la Tierra.

Preciosa colección
Ha recibido la importante Casa de Polo, en chaquetas y blusones punto pirineos, lisas y bordadas.
Artículo en seda gofrado, lo más moderno de esta temporada, casa que posee la exclusiva en Palencia.
Precio fijo. Mayor pral. 91

Malestares en la Mujer
Reglas difíciles
Mala circulación, Edad madura
Varices - Flebitis - Artrilismo
Cuando las perdidas son irregulares, descoloridas ó demasiado abundantes cuando su aproximación la mujer experimenta ciertas molestias características: Tufaradas de color al escoto, Vertigos, Debilidades, Sudores, Tension de Vientre, Cólicos secos, Jaquecas, Neuralgias, Vómitos, Pensamientos tristes, Insomnios, Pesadillas, conviene tomar precauciones. Son de temer toda clase de complicaciones. Una acción depurativa y modificadora de la sangre se impone. Con este motivo el cuerpo médico aconseja hasta en los casos mas rebeldes, el regulador mas poderoso y mas apropiado de las funciones uterinas. El

Depurativo Richelet
cuyo uso regular durante los periodos criticos procura a las mujeres las reglas normales disminuye el dolor suprime la leucorrea y restablece la circulación. La potencia de este remedio se manifiesta aun con mas rapidez y con seguridad absoluta en el tratamiento de las crisis reumaticas y gotosas, las manifestaciones varicosas, Varices, llagas Varicosas, Flebitis, Sarpullidos, Mal de Piedra, Granos, Eczemas, Impetigo, y todas las manifestaciones cutaneas hereditarias ó accidentales.
El DEPURATIVO RICHELET se encuentra en todas las buenas Farmacias y droguerías. L. RICHELET, de Sola, 6, Rue de Belfort, Bayona (Francia).
Jamás ha fracasado
ESTE NUMERO HA SIDO REVISADO POR LA CENSURA

La actuación del Directorio Militar

Se prepara la reforma del régimen municipal

Ultima hora

La familia Real

El príncipe de Asturias, acompañado por sus hermanas las infantitas, estuvo esta mañana paseando por la casa de campo.

Su Majestad la Reina Victoria, con su dama de honor visitó el Hospital de Santa Agueda y San José, recorriendo todas las dependencias del establecimiento.

Estela en Palacio

A las once de la mañana llegó a Palacio el marqués de Estella.

Salió cerca de las doce y manifestó a los periodistas, que don Alfonso no podría asistir a la Fiesta de la Raza.

También dijo que estaba muy atareado con la designación de consejeros de las sociedades anónimas y con la reforma del régimen municipal, en el cual se implantará una reorganización que responda eficazmente a sus fines y evite los defectos de que en la actualidad adolece.

Como algún periodista le hiciese insinuaciones relacionadas con los decretos tan esperados, manifestó el señor Primo de Rivera que no podrán firmarse hasta la semana próxima.

Comisión a Palacio

Después del despacho con el Presidente del Directorio, el Monarca recibió a los individuos que formaban la comisión que fué a Francia para asistir en nombre de España a las maniobras militares que allí se celebraban.

La fiesta de la Raza

A las once de la mañana, acompañado por todo el personal de la Embajada, y por Mr. Suville, director de «La Tribuna» llegó a la estatua de Colón el Embajador de los E. U. y depositó en el monumento una corona con lazos de los colores nacionales de España y Norte-américa.

Los Exploradores

También los exploradores de España, formados al mando de sus jefes, desfilaron ante el monumento, depositando e él una corona con cintas de la bandera nacional.

Procesión cívica

En la Plaza de Cánovas del Castillo, se organizó la procesión cívica con motivo de la Fiesta de la Raza.

Abrió marcha una sección de la guardia municipal montada,

siguiendo las niñas de las escuelas con lazos de las repúblicas americanas y ramilletes de flores.

La Banda municipal interpretaba un programa de música española, al pie de la estatua, y los niños de las escuelas, al pasar ante el monumento, depositaron flores y lazos con los colores de la bandera nacional.

La Patrona de Correos

En la Iglesia de San Jerónimo el Real se celebró esta mañana la función religiosa que el Cuerpo de Correos dedica a su patrona la Virgen del Pilar.

Asistieron al acto el Subsecretario de Gobernación señor Martínez Anido, el Director de Comunicaciones y los jefes de la Dirección y Central, con todos los oficiales francos de servicio, que se encuentran en Madrid.

La fiesta la Raza

Se ha celebrado con toda solemnidad la Fiesta de la Raza, en las capitales de la Península.

En Zaragoza se pronunciaron discursos, leyéndose poesías alusivas al acto, y celebrando otros actos conmemorativos.

En Barcelona, la benemérita celebró la fiesta de su Patrona oyendo una misa de campaña, a la que asistieron todas las fuerzas francas de servicio, la bandera del Instituto, y la sección de Sanidad, con un botiquín dotado de todos los adelantos modernos.

La repatriación

Participan de Melilla que ha causado excelente efecto y es acogida con muestras de júbilo, la noticia de que pronto serán repatriadas bastantes tropas.

Reconocimiento

Dicen de Melilla que la columna que manda el coronel Goya, salió de Dar-Drius, efectuando un reconocimiento sin encontrar enemigo.

«LA HIGIÉNICA» Gran Peluquería

MAYOR 107 Teléfono 163 Lavabos y duchas de agua corriente Estufa de desinfección. Masajes americanos. Masaje eléctrico americano «Rayos Violeta» Calefacción a vapor.

Luis E. de Medina

CORREDOR DE COMERCIO COLEGIADO

Representa a la importante Compañía de Seguros contra incendios «La Catalana» cuya entidad garantiza el citado riesgo a primas y condiciones aceptables.

Compra-vende valores del Estado e industriales, nacionales y extranjeros, facilitando la póliza a los interesados.

Los referidos valores comprados por su intervención, son irrevocables y responde de ellos conforme determina el Código de Comercio. Domicilio: Barrio y Mier, número 14 principal.

ESTE NUMERO HA SIDO REVISADO POR LA CENSURA

¡¡ATENCIÓN!!

- Caja de Galletas surtida 3'10
Membrillo de Puente Genil. 2'60 kilo
Cajas madera Membrillo de un kilo aproximado. 2'05
Garbanzos finísimos, desde 1'10. 2
Sopa de Fideo menudo en Italiano. 1 kilo
Tasajo de postas superior. Conservas y licores a precios afín-dísimos.
Visitar esta casa donde encontraréis todos los artículos relacionados con el ramo de Ultramarinos.

Comestibles LA FLORIDA
Junto a la Estación Teléfono 249
Palencia

LOS ABSUELTOS EN LIBERTAD

A las nueve y media de la noche han sido puestos en libertad los procesados absueltos.

Antes de las siete llegó a la Cárcel el abogado señor Boixader, haciéndolo después los demás defensores.

Después de notificar la sentencia a Miranda, Díaz, Delgado, Lallave, Diez y Bajatierra, se trasladaron a las celdas de Mateu y Nicolau. Mateu, al verlos entrar, preguntó si había sentencia, y al contestarsele que sí, interrogó con ansiedad: —¿A la última pena, verdad?

El señor Serrano Batanero, muy emocionado, contestó afirmativamente.

Mateu, dirigiéndose a Nicolau, exclamó:

—¡Mejor, así estaremos más anchos! Me alegro de que los demás queden en libertad, porque son inocentes.

Tanto él como Nicolau estaban afectados.

Los demás procesados experimentaron gran alegría al saber que habían sido absueltos; pero cuando se enteraron de que Mateu y Nicolau habían sido condenados a muerte, quedaron sumidos en profunda tristeza y Bajatierra lloraba amargamente.

Uno de ellos dijo:—Si con ocho o diez años de presidio que yo sufriera, les perdonaban la vida, lo haría gustoso.

Todos los libertados, acompañados de sus defensores se trasladaron a sus domicilios respectivos, en los que se desarrollaron escenas emocionadísimas.

José Miranda encontró a una hija suya, gravemente enferma de tifus. Como no lo sabía, porque se lo habían ocultado, su sorpresa fué grande. La niña le conoció y tendió los brazos hacia él, permaneciendo padre e hija abrazados largo rato.

Bajatierra saldrá en breve de Madrid, quizás mañana mismo, por tener que cumplir una pena de destierro, por injurias a un empleado de una compañía ferroviaria.

Lallave y Delgado marcharán uno de estos días a Eibar, donde trabajaban.

Ninguno de los absueltos se despidió de Mateu y Nicolau, por haberse aconsejado así los defensores. Lo harán probablemente, hoy.

REUNION DEL DIRECTORIO
A las nueve menos cuarto de la noche terminó la reunión celebrada hoy por el Directorio.

Por encargo del presidente, el jefe de la oficina de información, manifestó a los periodistas que se habían despachado asuntos de trámite. No había saliente.

Añadió que en cumplimiento de instrucciones recibidas, la censura no había dejado transmitir a provincias, a primera hora la sentencia recaída en la causa seguida contra los asesinos del señor Dato; pero después se ordenó que se permitiese comunicar la noticia, y, por tanto, los periódicos de esta noche y los de mañana podrán publicarla sin dificultad de ninguna clase.

Doctor Crespo

Especialista en enfermedades de la piel, sífilis y venéreo.

Del Hospital de San Juan de Dios, de Madrid.

Los martes, de 9 de la mañana a 6 de la tarde, en el Hotel Continental.

En Valladolid, Ferrari, 11, (frente al Bar Bouquet), consulta diaria.

Se venden

10 vacas holandesas paridas y próximas a parir, se venden juntas o separadas. Informarán calle del Marqués de Albaida, Cantina el Cigaleño, Palencia.

Noticias de Marruecos

PARTE OFICIAL

«Zona oriental.—A primera hora de la mañana de hoy, se trasladó el comandante general a Tafersit, subiendo a la posición de Bizzi-Assa principal y Norte, para examinar personalmente el terreno inmediato y recoger informes acerca de una mina que realizarán los moros, deduciéndose que no se pudo comprobar la existencia y confirmando, por versiones recogidas en la posición, que las noticias son falsas.

Se realizaron muchas tácticas desde Drius al boquete de Gau.

Una columna mixta marchó a Zaira, llevando un convoy.

El reconocimiento de los frentes se realizó sin novedad.

Un hidroavión salió a proteger al avión que se dirige a Tetuán y Sevilla.

Zona occidental.—En Mexerach se suicidó el alférez del regimiento de León, don Julio Aranda Mata, de un tiro de pistola.

Créese que tenía perturbadas sus facultades mentales.

Se instruyen diligencias.

En el resto del territorio, sin novedad.»

Actualidad informativa

MATEU Y NICOLAU CONDENADOS A MUERTE

El Tribunal de Derecho que ha examinado la causa instruida contra los asesinos del señor Dato, ha dictado sentencia condenatoria a Mateu y Nicolau a la pena de muerte.

Los demás procesados han sido absueltos.

LA SENTENCIA

La sentencia considera los hechos que se imputan a Mateu y a Nicolau como probados y constitutivos de un delito completo de asesinato, definido y penado en el artículo 418 del Código Penal; de otro por atentado a la autoridad a mano armada, comprendido en el artículo 260 y castigado en el 264, pues fué preparado con perseverancia y meditación fría, calculada y reflexiva.

No se aprecia la agravante de nocturnidad, porque el lugar en que ocurrió el hecho estaba concurrido e iluminado.

En otro considerando estima que José Miranda Lorenza, Ignacio Delgado, Tomás Lallave, Veremundo Luis Diez y Mauro Bajatierra, cualquiera que sean sus ideas y su contacto moral o material, o simplemente de simpatía con los ejecutores, no pueden ser acusados de delito, porque no existen datos ciertos para asegurar que conocieran el proyecto de los asesinos.

Más adelante afirma que existe carencia de juicio para formular cargos contra el procesado Lallave.

Por tanto, el Tribunal estima ineludible deber absolverlos libremente, y en consecuencia falla condenando a Mateu y a Nicolau como autores de un delito de asesinato con premeditación y alevosía, y de otro atentado contra la autoridad, a la pena de muerte, y, en caso de indulto, a la inhabilitación perpetua; por el delito de lesiones graves a un año y cuatro meses de prisión correccional; y como autores de uso público de nombre supuesto a cuatro meses de arresto y mil pesetas de multa.

A los demás procesados se les absuelve libremente. Se concede a los reos el recurso de casación, según determina el artículo 497 de la ley de Enjuiciamiento criminal.

NOTIFICACION DE LA SENTENCIA

Al conocer la sentencia, los defensores, se trasladaron a la Cárcel Modelo, con objeto de notificarla a sus patrocinados.

El defensor de Nicolau, fué presa de gran nerviosidad al saber que éste había sido condenado a muerte.

Formula patentada en España

Para hacer espejos.—Todos pueden fabricar espejos arreglar los manchados en casa. No se necesitan aparatos, experiencia ni capital. Fabrique espejos en horas perdidas y ganará dinero. Tengo fórmulas y procedimientos alemanes para todas las clases de paganda e industrias.—Consulte sobre lo que desea fabricar o preparar.—Pida Catálogo gratis.

Antonio Formoso Permuy INVENTOR

Santa Catalina, 12. La Coruña.

Madera y Serrín

Hay grandes existencias de madera de pino seca en trozos pequeños, y serrín sirviendo a domicilio en cantidades de 100 kilos en adelante.

Talleres de JOSÉ GALLEGO RUIPERÉZ

TELEFONO N.º 76

Cervantes N.º 9,

Los Aceites y Grasas «VACUUM»

para Automóviles y toda clase de maquinaria agrícola e industrial, son

sin discusión, los mejores

GASOLINA Grandes existencias

DEPÓSITO:

HERMOGENES SENDINO - PALENCIA

Chocolates finos

SUCESORES DE HIJOS DE ZURICALDY

Catón, Garsy y C.º - BILBAO

Primera marca española

Fábricas en Bilbao y Pozuelo (Madrid)

De venta en las principales establecimientos de ultramarinos de esta ciudad.

En la Fábrica de yeso «LA PALENTINA» de JOSE PEDROSA GARCIA

se vende el Cemento «CANGREJO»

a precios limitadísimos, según cantidades.

Teléfono 128.

Rápido suministro a las obras

Venta de carbones a por mayor Transportes por autocamión

GRANDES ALMACENES AL POR MAYOR DE LA

COMPAÑIA COMERCIAL PALENTINA

SITUADOS EN LA AVENIDA DE MANUEL RIVERA

(Antigua Casa Mateo)

Para la venta de Coloniales y Frutos del País, Abonos minerales, Gasolina y Aceites de linaza y lubricantes de la acreditada marca Vacuum. Compra de toda clase de Cereales y Legumbres.

Banco Español de Crédito

Capital: 50 millones de pesetas

Inscrito en la Comisaría Regia de la Banca Privada

Casa central: MADRID

CONSEJO DE ADMINISTRACION

Presidente: Excmo. Sr. Marqués de Corfina.

Vice Presidentes: lmo. Sr. D. Luis Alvarez de Estrada

VOCALES

- Excmo. Sr. Marqués de Alrucemas
» Marqués de Valdeiglesias
» D. César de la Mora
» Conde de la Mota
» D. Pablo de Garnica
» D. León Cocagne
» D. Francisco Arrio
» D. Antonio Sáez
» Marqués de la Viesca

Cuentas corrientes a la vista y a plazo, abonando distintos intereses.—Caja de Ahorros a la vista.—A quiler de Cajas de Seguridad.—Compra-venta de valores del Estado y toda clase de operaciones Bancarias.

Intereses: Abonamos hasta el 4 y medio por ciento anual

SUCURSAL DE PALENCIA

Oficinas: calle Don Sancho núm 15.

